

Erlangen, 27. Mai 1921.

Sehr geehrter Herr Späher!

Dass Sie trotz der Neigung, an Studenten zu arbeiten, den Weg nach Göttingen mit Bedenken und Zögern antraten, kann ich Ihnen nachföhren. Insbesondere verstehe ich, dass Ihnen die starke Belohnung des Wortes „reformiert“ Anstoß bereitete.

Wenn Sie in der Schweiz so betrieben würden, wäre Sie ohne Zweifel sich selbst unter. In Deutschland aber ist die Lage eine andere: Denn hier „reformiert“ für die Gelehrten etwas bedeutet, so bedeutet es auch ein et Prost gegen standeskirchliche als ein Bekennnis zu demselben. Repräsentant standeskirchlichen ist hier eben das Landeskirchenamt. Die Bedeutung des Abstandes erklärbar ist aber vornehmlich historisch: an Lutherisch-Konfessionellen Fakultäten, die doch auch für reich-lutherische Gebiete zu sorgen haben, braucht man eben auch einen Theologen, der nicht lutherisch, sondern auch eben „reformiert“ ist. Wenn Sie in dem Sinne wickeln, der aus Ihnen Römerbeispiel spricht, werden Sie mich nicht enttäuschen, auch wenn Sie niemals darauf prahlen, dass Sie reformierte Theologie habent. Allerdings wird es unter den reformierten Professoren einige geben, die stark nach Konfessionalem Anstrich und möglichst viele geschicktlich reformierte Spezialitäten wünschen, — diese werden wahrscheinlich von Ihnen enttäuscht seien. Nurz. Ich wusste ich, was ich in dieser Hinsicht wissen kann, indem ich gerade Sie empfahl, und nicht

einen durchaus respektablen Theologen, der ordentlicher Professor und eine Autorität in reformiert-dogmatischer Spezialforschung ist, — und den ganz gekonnt wären. Es dunkel mich eben möglichster, daß lebendige Wahrheit reformierter Grundzugs (der ich freilich bei Ihnen finde.) ohne Abhängen der Formen auch in biblischen Vorlesungen verlebt werden, als daß Kirchgeschichte von Bartholomäus und anderen Geistlichen selbst für besonders ref. Scholastik des 17. Jahrh. geschrieben werde.

„Dafs Sie zunächst nur Epheserbrief 2 stündig lesen, wird wohl angehen. Wenn das begrüßt jeder, daß ein

Professor, der nicht als Sein Dozent angefangen hat, sich erst allmählich einarbeitet mag. Dafs Sie möglichst bald auch Dogmatik lesen, wird freilich unumgänglich sein. Ich würde raten, bei einer offiziellen Annahme-Eklärung ausdrücklich darauf hingewiesen, daß Sie sich allmählich einarbeiten wollen. Das wird nach einem Honorarprofessor „stillschweigend“ gewährt. Und wenn Sie dann nach einigen Semestern mit vollerem Segen fahrt, wird die Erneuerung zum wirklichen Ordinarius wahrscheinlich nicht ausbleiben.“

„Der präaufendliche Platz wird zu Ihnen a. Honorarprofessor vorläufig nur weniges geboten; das meiste kommt aus Beiträgen der auf freiwilliger Weise Kirche und Studenten, die festig bereit liegen. Natürlich können Sie einen Ruf aus folgen, wenn Ihnen in recht verschiedlicher Form das Gehalt garantiert wird. Und dieser wird man sich nicht wagen.“

„Gott wird Sie dem rechten Weg führen und alles wohl innehmen! In freuen Gedanken
Theodor Küller.“